

# EL PACIFICO

Semi-diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA SÁBADO 1º DE AGOSTO DE 1914

Nº 2.401

## La persecución del contrabando

Puntarenas, 30 de julio de 1914.

Señor Presidente de la República.

San José.

En el deber de todo buen ciudadano de contribuir por todos los medios posibles al mejoramiento del país, me dirijo a Ud. para una indicación que pudiera ser útil, si así se creyere, para llevar a efecto una reforma en la persecución del aguardiente clandestino en el Guanacaste. Miro con profunda pena la degeneración de nuestro pueblo que se embriaga a menudo con licores venenosos. Sé que el Gobierno tiene empeño en extirpar el mal. Hay en Santa Cruz un resguardo fijo para la vigilancia de este cantón y el de Nicoya. Quien conozca estos cantones, sabe lo diseminado de sus poblaciones; por otra parte, el número de caseríos es considerable. En la mayoría de estos lugares se fabrica y expende aguardiente clandestino, siendo fácil burlar el resguardo con solo esperar la ocasi-

ón de la ausencia de este cuerpo en uno de los doce cantones. Por eso creo conveniente dividir ese resguardo, lo que se puede obtener con insignificante aumento de gasto en dos, así: uno en Nicoya, fijo, con un Jefe y cuatro guardas, y otro en Santa Cruz de igual modo, esto es, un Jefe y cuatro guardas. Ampliar la jurisdicción del de Nicoya hasta el confin de la península, es decir, comprender los pueblos del Corozal, Canjel, etc. Estos lugares tienen fácil acceso por la Colonia Carmona.

A mi humilde modo de pensar, esos cuerpos debieran convertirse en Policía Rural con dependencia del Ministerio de Gobernación y con atribuciones fiscales. Así se acabaría a la vez que con el contrabando, con el robo de ganado, con los incendios en los campos, etc.

Soy del señor Presidente, su attº servidor,

ANTONIO ALVAREZ HURTADO

## Los festejos a Mr. Pophann Su arribo a Puntarenas hoy a las 3 p. m.

El siguiente es el programa de la recepción a Mr. J. N. Pophann, que tendrá lugar en el Centro de Amigos de Puntarenas:

- 1—“Gran Marcha Solemne,” Langlois.—Por la Banda.
- 2—Discurso oficial, por don Adán Peralta.
- 3—“Caballería Rusticana,” selección.—P. Mascagni.—Por la Estudiantina.
- 4—Entrega de la Medalla, por la señorita Mayo Guevara.
- 5—“Francia,” obertura patriótica. Bout.—Por la Banda.
- 6—La señorita Amparo Suñol ofrece un bouquet en nombre de la Sociedad “Estudio y Recreo.”
- 7—“Princesa,” gran vals.—A. Gauwin Moy.—Por la Estudiantina.
- 8—Discurso por don Fidencio Arias.
- 9—“Hernani,” fantasía.—Verdi.—Por la Banda.
- 10—Discurso en inglés por la señora Andrea de Daly.
- 11—“Reuerdo lejano,” fantasía.—G. Sartori.—Por la Estudiantina.

- 12—Discurso por don Climaco Pérez.
- 13—“Vals interrumpido,” Montagné.—Por la Banda.
- 14—Discurso por don Moisés Vincenzi.
- 15—“Martha,” selección.—Flotow.—Por la Estudiantina.

EL COMITÉ

Para la recepción han circulado estas invitaciones:

Señor:

Los puntareneños, como muestra de reconocimiento y gratitud a Mr. John N. Pophann por sus valiosas gestiones a nuestro favor ante el Senado Americano y, en su honor, han organizado una recepción, la que se verificará en los salones del “Centro de Amigos de Puntarenas” a las 7 p. m. del día 1º del corriente mes, para la cual tenemos la honra de invitarle.

EL COMITÉ

Terminada la recepción habrá baile.  
Esta invitación es personal.

Puntarenas, agosto de 1914.

El Comité, piensa el viejo amigo, que será integrado por las primeras autoridades, por miembros de cuerpos colegiados y de instituciones de beneficencia, por socios de los centros sociales y de otras asociaciones, por el cura párroco y personas importantes de la provincia; nombrará subcomités cantonales o de distrito encargados de la propaganda.

Y como la organización de la Exposición y adjudicación de premios, reclaman necesariamente dinero, éste se colectará entre los miembros del Comité, las Municipalidades, Gobierno y su Gabinete, y finalmente entre los particulares.

En síntesis, es tal cual queda expuesta, la idea del viejo y querido amigo. Cumpliendo sus deseos nosotros la hacemos pública, para que se analice, se discuta y se externen opiniones, que “El Pacífico” publicará gratuita y gustosamente.

FRESCOS y esquisitos cigarrillos  
Mogu! y Tabacos, ha recibido la EUREKA

## Hotel AMBOS MUNDOS

El mejor situado y mejor atendido — Frente al Parque Victoria  
Cantina interna — Aseo y buen trato  
Higiénicas habitaciones en los altos y bajos — SERVICIO A LA CARTA  
Véase el MENU de los domingos  
Damián Aragonés,  
Propietario

## La fiesta de hoy

En la Plaza de Cañas tuvo efecto hoy por la mañana, la fiestecita organizada para repartir a los escolares las confituras, obsequio de la Sociedad Estudio y Recreo del personal docente de San José.

Asistieron las escuelas de niñas y varones de Puntarenas, y de Párvulos de Pueblo Nuevo.

El acto revistió un carácter de hermosa sencillez. Solo los maestros y sus queridos discípulos formaban un grupo encantador. — Nosotros asistimos a la fiesta atraídos por la curiosidad. Cuando llegamos, hablaba el joven guanacasteco don Fernando Aguilar; luego le siguieron en el uso de la palabra, Catita Sánchez, Amado Naranjo y la escolar María Solano.

Aguilar y Naranjo estuvieron muy felices en sus disertaciones. Lástima de no tener a mano sus discursos para publicarlos. En cambio, si presentamos al público lector, las disertaciones de Rosalpina Urbina, Catita Sánchez y de la niña María Solano, que por su orden son las siguientes:

“No es solamente armonía aquella que guardan las bien aseguradas cuerdas de una lira; no los dulces sonidos que arrancan del teclado las manos delicadas de una dama; no el eco dulcísimo producido por el trino de las aves que viven en perpetuo cautiverio a las que juguetonas cantan un himno a la libertad en el campo.

Armonía que electriza, que seduce, que ennoblece, es la que tenemos a la vista, es la formada por la congregación infantil

Que alimenta nuestro esfuerzo y que debe sostener nuestro ejemplo. Disminuyamos la fuerza que sostiene las cuerdas de esa lira humana; rompamos los martillos productores del sonido en el teclado, y sentiremos notas discordantes que hacen hechar de menos el armonioso conjunto de sonidos que nos transportó a las escalas superiores del placer.

El camino que conduce a la gloria impone deberes ineludibles que cumplir.

Para llegar a la cumbre del Tabor, hay que pasar por grandes sacrificios y ofrecer en holocausto al placer del ascenso nuestras propias vidas; sacrifiquemos el amor propio mal entendido, la superioridad ficticia, la pretensión que enturbia los buenos senderos; busquemos los auxilios que nos faltan; busquemos la llave del secreto y encerremos todo aquello que se relacione con el ideal sublime. Hagamos la armonía al unisono de nuestros principios, sosteniendo nuestro estandarte con el estudio; desechando toda idea disociadora que mate el esfuerzo benefactor del día.

Armonicemos nuestros conocimientos y hagamos de ellos la música atractiva que nos haga expresivos ante los queridos, pequenitos bajo el santo techo de la escuela.

“Si algún mérito tiene este trabajo, lo dedico cariñosamente a mis alumnas de I grado A, a ustedes niñas, que han pasado un año en vida íntima conmigo, donde he visto aletear vuestras inteligencias como pichoncitos en el hogar arbóreo de los pájaros; a ustedes que con sus ternuras e ingenuidades me han hecho disfrutar en esta vida parte de la gloria eterna.

Cuando sean grandes y comprendan que el único mérito de mi trabajo está en que vibró

## Ecós, notas y noticias

Después de permanecer unos días entre nosotros, regresarán mañana a San José el

las más tierna de las cuerdas de mi corazón: El amor a la infancia.”

“En la ardua tarea del pensamiento, no es suficiente la invención mecánica: pequenitos insectos llevan a cabo trabajos mostruosos que serían irrealizables sin el apoyo mágico que construyó la torre de Babel, que hace caminos subterráneos y que fabrica molles inmensas que cruzan los océanos.

La máquina más perfecta nunca realiza trabajo alguno por sí sola; ella condensa la fuerza y habilidad de los vivientes y facilita el trabajo.

La escuela, congregación de la infancia, guiada por el santo principio de la unión, es la vencedora en el campo de la conquista de la ciencia; es la unión infantil, base de la sociedad del mañana. Pero analicemos: no es simplemente esa unión que hace el número para formar un grado, que constituye la alegría de los patios del edificio, ni que forma parte integrante de la vida de la escuela, la que alcanza los triunfos en la vida: es la unión hermanable que hace latir los corazones al compás de las inspiraciones de cariño, que hace sentir al niño los sabores esquisitos del bien, que hace nacer las primeras hojas del árbol de la gratitud y apreciar el esfuerzo del maestro. Unión sagrada que rinde culto a la verdad, al trabajo y al saber, que es antorcha luminosa del bien que ilumina los senderos y que ameniza las asperezas del camino que condujo a la sabiduría. Unión infantil incubadora de cariño, de consideración y de respetos mutuos.

Mantengamos como lámpara encendida, viva, en nuestras niñas el culto de la unión y seremos fuertes, podremos exclamar a manera de César: “¡Venceremos!”

“En el más vivo entusiasmo y agradecimiento deseamos que por su digno medio se sirva tener la fineza de dar en nombre de mis compañeras y mío, al distinguido y generoso caballero don Ramiro Aguilar y a la digna corporación del magisterio josefino que lo acompañó, las más expresivas gracias por el obsequio y deferencia con que nos han distinguido; y que así como estas confituras llenan de dulce el paladar, su exquisita cultura y generosidad dejarán en nosotras un recuerdo más dulce aún.

Como decíamos, nosotros nos presentamos a la fiesta, atraídos por la curiosidad. Y como hoy por hoy nos da el naípe por la fotografía, llevamos nuestra Kodack para tomar una vista. La distinguida señora doña Julia de Zubiría, directora de la escuela de niñas y sus maestras, gustosísimas se prestaron a cooperar para que tomáramos la fotografía. Los maestros de la escuela de varones, también, muy gustosos todos, sin excepción alguna, nos dispensaron la cortesía de ofrecerse para ayudarnos a tomar el segundo grupo. Pero no sucedió lo mismo con el director de la escuela de varones don Adán Peralta quien cuando a él nos acercamos nos trató con una grosería inaudita, que no se compagina ni con su cargo ni con la galante cortesía que siempre le hemos brindado en “El Pacífico” y personalmente.

Para nosotros, la simpática fiesta tuvo ese lunar. Sin embargo, reflexionamos así: no se le puede pedir peras al olmo.

Lic. don Nicolás Oreamuno y familia y doña Gordiana Flores de Alfaro.

• De Regreso de San José y de paso para Guanacaste estuvo en ésta el joven normalista don Eduardo Arata.

• Un bonito paseo a las pintorescas costas de Cuchillo, obsequió hoy nuestro amigo don Juanito Romagosa al señor Magistrado por Costa Rica de la Corte de Justicia Centroamericana y distinguida familia.

• El Club Social dispuso festejar a Mr. Pophann con un regio baile, que se efectuará mañana domingo por la noche, en su espacioso y elegante salón.

La Comisión invitadora la forman los caballeros Manuel Burgos, Enrique McAdam R., Francisco Amador Mejía y Arturo Guevara Santos.

• Enfermo, aunque no de cuidado, se encuentra nuestro amigo don Alberto Delgado.

## El hombre de las iniciativas

Está visto que el viejo y querido amigo don Félix Rivera Piti es el hombre de las iniciativas. Hoy con toda pompa y felicidad va a realizarse una suya; los festejos a Mr. Pophann. En medio de su constante y rudo trabajar pensó don Félix en que los costarricenses, por un deber de cortés agradecimiento, debíamos festejar al defensor gratuito de nuestros legítimos derechos. Y ya ve el lector el eco que de uno a otro extremo del país, encontró su iniciativa.

Ahora, nos lanza don Félix otra iniciativa suya. En vista del éxito que obtuvo la fiesta en honor de la Virgen del Carmen, patrona de los hombres de mar, quiere él que se forme en Puntarenas un Comité para que en el futuro, no solo se encargue de la organización de tal festividad religiosa, sino también, de provocar con ese motivo, algo así como una especie de Exposición provincial, para exhibir toda clase de ganado vacuno, caballar y cerdoso, aves de corral, productos agrícolas, objetos de artes y que se establezcan premios en metálico, que serán adjudicados tanto a la más bella y mejor empavesada embarcación, a la vaca más lechera y al toro o semental de la mejor raza criolla, como al agricultor o artesano que mejores y más abundantes productos presente a la pública exhibición.

# LUIS CASALVOLONE

Corredor—Jurado—Comisionista

REPRESENTANTE DE CASAS EXTRANJERAS Y DEL PAÍS  
 Sucursal de JUAN FERNANDEZ MORUA, Banquero con oficina principal en San José y sucursales en Limón, Turrialba, Grecia, Cartago, Heredia y Alajuela.  
 Agencia de la COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS en San José de Costa Rica (seguros contra incendios.)  
 Agencia de la PAN-AMERICAN LIFE INSURANCE COMP. en New Orleans U. S. A. (seguros de vida.)  
 Agencia general exclusiva en Puntarenas y Guanacaste de las HARINAS del Molino Costarricense de los señores LINDO BROS.  
 Agencia de LA NACIONAL, fábrica de puros y cigarrillos del Sr. ELOY GONZÁLEZ FRÍAS. Para informes, muestras, precios y condiciones, en mi oficina contigua a la casa de don Alberto Fait.—SOLICITO BUENAS Y SERIAS REPRESENTACIONES.  
 PUNTARENAS CO-STA RICA Apartado 18.

## Elders & Fyffes limited

Servicio directo de vapores entre Limón, Costa Rica y Bristol, Inglaterra.

SUJETO A CAMBIO SIN PREVIO AVISO

El servicio de vapores entre Puerto Limón y Bristol se hará con los vapores "Bayano", "Chagres", "Changuinola", "Patia", "Patuga", "Aracataca", "Manzanarez", "Barranca" y "Chirripo", haciendo la travesía en 17 días, saliendo de Limón a medio día los viernes de cada semana, con escala en Colón, viaje de por medio.

A las personas que tomen cuatro o más pasajes enteros se les concederá una rebaja de 10 por ciento.

Todo pasajero deberá proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde reside.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-Agentes Sasso & Pirie Sucesores, en San José.

W. E. MULLINS.—Administrador General.

## REALIZACION

Solamente por quince días!

TIENDA DE NOVEDADES

## VICTOR CESPEDES Y Co.

Especialidad en corsets, bordados, encajes, panas, terciopelos, perfumería, joyería y calzado fino para niños.

El día 30 de abril fué señalado para devolver el importe íntegro de sus compras al contado.

No olvidar que por cada 25 tickets de compras al contado damos 50 céntimos en oferta para el próximo sorteo

Mayo 23 PRECIOS FIJOS

# EL PORVENIR

RAUL JIMENEZ & Co.

O.—O.—O.

Tienda de novedades — Frente al Mercado

Especialidad en adornos de toda clase.

Acaba de llegar un bonito surtido de zarzuros de todas clases y precios Cintas y terciopelos — todos e lores — gasa — caimires negros de superior calidad — driles — céros para camisas — último estilo — medias para niño — todos los números — medias para hombre desde 25 centímetros el par — corbatas para caballero muy bien surtido — géneros para hábito — botones de fantasía — chole y chalinás de muy buenas calidades. — Todo nuevo, bueno y barato — Buenas y bajas en compras al contado.

## UNITED FRUIT COMPANY

Los lujosos y renombrados vapores PASTORIS, TENADORE y LA LAMAR S. llegan todos los domingos en la mañana y salen para New York, vía Colón los martes a las 4 p m Servicio de restaurant "A la Carte." Servicio de pasajeros y carga para New York También ll vanán carga para Europa, vía New York

## Ferreteria

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

## Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en la forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a su voluntad, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas. — Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

## EL SIGLO NUEVO.-Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Géneros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MATHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A HERRERO Y Cia.

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque

DE FEDERICO SOBRADO

--VENDRE--

Francisco Amador Mejía—Agente

## Hotel Europa

### Unico de la. clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUÑA G

Puntualidad y conceción.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## UNA GANGA

Por no poder atenderla, vendo una finca en El Zacate, tan bonita como productiva.

Consta de 4½ manzanas de platanar; de 1 milpa de 4 a 5 manzanas en muy buen estado; de un gallinero como de 100 aves, formado por 20 líos de cedazo; de 2 potreros, de 2 vacas; como dos fanagas de maíz; de 200 o más árboles de coco; de 3 manzanas aproximadamente de t.ootal grueso; de 1 casa, una parte nueva. Se están alistando 5 manzanas para maíz de postre; de una carreta y máquinas de agricultura. Puedo vender separadamente gallinas y gallos de media sangre de las mejores razas extranjeras. También cedazo de 36 pulgadas, capaz de encerrar una manzana. Lo mejor para cerdos y gallinas.

Para precios y otros detalles, con el Lic. don Antonio Alvarez, o con el suscrito

Julio 9 ANTONIO GÁMEZ

## HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientos varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarios: LAS ALVARADO.

## EN ALAJUELA

Se consiguen útiles para escuelas y oficinas, de inmejorable calidad y las últimas novedades en artículos de Papelería, Joyería y Cigarrería, novelas, libros de enseñanza, de recreo y religión, en la famosa LIBRERIA ALAJUELENSE de CALVO F. Y COM que los importa y vende a más bajo precio que en la capital. Ordenes por correo se atienden inmediatamente.—Apartado n° 28.

## A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

## Carrera de Cintas

Música, mujeres y flores

Juntas no quiso quedarse atrás en la celebración de su día: El de Santiago. A iniciativa de don Jesús Ocampo y tres compañeros más, se llevó a cabo tal celebración, que no por haber sido casi improvisada, resultó bonita, espléndida bajo el siguiente programa:

Carreras de Cintas.—Desde muy temprano de ese día dieron comienzo las carreras. Muchas personas tomaron parte en la diversión, montadas en briosos y elegantes caballos. Las cintas llevaban impreso el nombre de bellas señoritas de Las Juntas, Las Sierras y San Juan.—"El Gallo Colgado"—De medio día para la tarde siguieron con más entusiasmo las Carreras de Caballo, una de ellas con apuesta de cincuenta colones. En la Calle del Comercio y pendiente de una cuerda tesa, habíase colocado el gallo. Los corredores se empeñaban al pasar bajo él, en arrancarle de un tirón la cabeza al animal. Con ocasión de ese acto oí decir a ña Pascuala: Bendito sea Dios; qué gente esta para gustarle distraerse con ese pobre animalillo. El año pasado le oímos decir a cada rato, ¡viva el gallo! vamos a topar al gallo! el gallo llegará el ocho al gallinero! (vulgo, congreso); después, y antes de venir ñor Zeledón con ñor Roldán y sus chapines, todos querían descolar al pobre animalito y ahora, mírenlos cómo se empuñan en los estribos para arrancarle la cabeza.

Ave María, esta gente no quiere a don Rafael!—No señora, repuso una segunda comadre.—si aquí puede decirse que triunfó el civilismo en la lucha pasada. . . . Y el diálogo siguió su curso, en tanto que yo, alejándome del par de viejas, encaminé mis pasos hacia el baile público en casa de Chávez. Aquí, pude apreciar el grado de cultura que ha alcanzado nuestra gente de campo: ni un grito, ni una palabra descompuesta se escapaba de los bailarines. Y si fué durante las carreras, lo mismo, no se escuchó ni se miró nada fuera del orden.

Por la noche, en casa de los esposos Mc Bell-Bonilla, se efectuó un bonito baile que resultó espléndido, tanto por lo arreglado del saloncito, por la amabilidad de los dueños de casa, cuanto por lo escogido de las señoritas que formaban un bouquet perfumado y encantador. En fin, terminó la fiesta de Santiago con este baile, sin que lamentáramos el más pequeño incidente y dejando en nosotros gratos recuerdos.

CRONISTA

Las Juntas, julio de 1914.

## Bibliografía

Recomendamos a nuestros lectores el diccionario que con el título de "Pequeño Larousse ilustrado" acaba de publicar en París la popular librería de Larousse. Es el "primer diccionario manual verdaderamente hispano-americano" que hayamos visto, pues entre sus nueve mil americanismos hemos encontrado por fin multitud de voces de nuestro país, y, en su rica ilustración figuran gran número de animales, plantas y objetos de nuestro continente.—La parte histórica comprende toda clase de informes referentes a nuestra historia, nuestra geografía y nuestra literatura, mapas especiales para cada país, retratos de americanos notables. Su ilustración que comprende cerca de "seis mil grabados, 720 retratos, mas de 300 cuadros enciclopédicos y mapas, once de ellos en colores," constituye una enciclopedia gráfica como no la habíamos visto hasta hoy.

Su precio reducido lo pone al alcance de todos. Pídase el prospecto a cualquier librería o a la Librería de Larousse, en París (6°)

## LA PRIMOROSA

DE

SARKIS M. BRAIS

## TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color.—Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS

Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.



## Filadelfia y su destino

Hace algunos días vi en "El Pacífico" una publicación de Filadelfia en la cual se hacen ilusiones el que escribe, pues dice que el nuevo Gobernador de la provincia visitó esa villa y que encaminándose por la vía del progreso quiere que se lleve a cabo la canalización del Tempisque por tantos años deseada.

Imposible realidad, pero siempre no es malo un esfuerzo!

Después he leído otras correspondencias respecto a este mismo asunto, más o menos bonitas.

Filadelfia, mi lugar natal, está destinado a vivir en ese estancamiento inaudito; allí no hay, a decir verdad, personas que sacudan esa inercia implacable que los agobia, y para rematar la obra, sólo falta que el diputado Faerron, en otro rasgo de patriotismo diga como en cierta ocasión, que Esparta era un pueblo que debía desaparecer del mapa. Parece que tuvo la intención, pues al hacerse cargo del asunto de don Alfonso Salazar, opinaba (de ello no estoy seguro) que se sacara la línea divisoria por el centro de la plaza, es decir, descuartizando el pueblo medio a medio.

La necesidad de hacer a mi compueblanos una relación clara, me obligó traer a cuento este pequeño recordaris:

"En la vida de las naciones, la acción y la pasividad dolorosa al determinar las dos direcciones del arte, determinaron también los destinos de un pueblo. Luminosamente lo expresaron en el dominio artístico, Donatello el gran florentino precisando en la belleza severa y varonil de su "David" la energía de un ser que se reconoce libre y autónomo, y Miguel Ángel traduciendo en la "Pietà" el cruento y silencioso sufrimiento de la virgen, la sumisión de la razón a la fatalidad obscura de las leyes". Cerremos este paréntesis.

Los Mayorga Rivas han dicho cómo y de qué manera se ha de canalizar el Tempisque; bien es cierto que en el verano se goza de las caricias de las aguas tranquilas pero no así en el invierno que toma proporciones terribles. Allí nos lo están diciendo las grandes inundaciones de hace pocos años; está bien que se quitará el kilómetro y medio de palizadas que nos dice el señor Rudin, pero hacerlo, allí está el basilis.

De proyecto no ha pasado la dicha canalización y de allí no saldrá jamás.

Don Miguel Jirón, actual Jefe Político, escribió una vez no recuerdo en qué periódico un artículo lleno de sanos propósitos; hacía en él una descripción detallada y señalaba los puntos por donde debía hacerse la canalización, desviando el río de su cauce y viniendo a finalizar en el río Las Palmas, si mal no recuerdo. Ese proyecto me pareció magnífico, pero siempre irrealizable.

Ahora que se presenta la ocasión dando como un hecho la posibilidad, creo que el señor Jirón ayudado por la buena voluntad del pueblo entero y particularmente por la del señor Gobernador no dudo que harán mucho en bien de esta simpática villa que ha sido siempre el crisol del Guanacaste.

I. A.

## Los yanques

son mediocres para soldados

A propósito de los sucesos de Méjico, un periódico francés hace los siguientes comentarios del ejército yanque:

"Los americanos son mediocres como soldados. Exigentes para su alimentación y comodidades (se asegura que llevan en su impedimenta hasta tinajas para bañarse) llegan algunas veces hasta la indisciplina y hasta el abandono completo de sus deberes.

"He aquí un ejemplo:

"En 1901, durante la expedición internacional de China contra los Boxers, los americanos ofrecían entre las otras tropas el más deplorable ejemplo del desorden.— Vendían sus botas, su equipo, hasta su parque y sus fusiles para comprar whiskey. Esto nos lo ha sido referido por uno de nuestros compatriotas que era mariscal de alojamiento de la artillería en el cuerpo expedicionario francés.

"Una tarde uno de estos soldados que estaba de guardia en la puerta de Ha-Tamen, en Pekín, desertó de su puesto porque era la hora de te. Los Boxers se aprovecharon de esto para ocupar este punto; para reconquistarlo, las fuerzas japonesas tuvieron que sacrificar 150 hombres. El te de los señores americanos costó caro a los japoneses que nunca han olvidado este hecho."

### Carta a Enrique Montiel

Puntarenas.—Costa Rica.

Muy señor nuestro: D ce un antiguo refrán que la experiencia es un maestro costoso. No sucede así si la experiencia es la de otro y somos suficientemente sabios para aprovecharnos de ella.

En Walnut Springs, Texas, un pintor tenía que pintar una casa para Tom Massey. El pintor era práctico pero no tenía experiencia de la pintura de plomo y zinc Devoe, sin embargo de que se hace mucho uso de ella en Texas por la razón de que resiste el clima caluroso y húmedo mejor que cualquiera otra pintura. Así pues, este pintor compró 10 galones, calculando que necesitaría esa cantidad. De otra clase de pintura ésta es la cantidad que hubiese necesitado, pero de la pintura de Devoe, le sobraron 4 galones.

Los propietarios de casas debían aprovechar la experiencia de este pintor y usar la pintura Devoe, porque se requiere menos cantidad y porque es de más duración. La experiencia de 150 años ha demostrado que paga usar pinturas Devoe, barnices, tintas, esmaltes y brochas.

De U. atos. y s. s.

F. W. DEVOE & Co.  
New York.

28

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

### DE ADMINISTACION

Se suplica a los señores agentes devolver firmada con las liquidaciones, la nota-cuenta que se les acompaña con los recibos.

## LA EUREKA

Cantina, refresquería y tostelería, la mejor atendida del puerto

Grande y magnífica existencia de vinos selectos, especialmente el de la famosa casa española A. R. Valespino y Hno.

LA EUREKA cuenta con la mejor calidad de hielo que se fabrica en el puerto. Buscad sus famosos "Coctails Eureka!" Julio 23

## Man Chon Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías  
Inmejo able calidad y bajos precios para abarrotés

# N A P O L E O N S O T O J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTÉS Y MERCADERÍAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías



Multitud de Gente  
toma la

## EMULSION de SCOTT

como reconstituyente.  
Es un remedio de  
doble efecto y doble  
provecho por ser  
medicina y alimento á  
la vez.



Pero debe  
ser  
de SCOTT.

### Inserción solicitada

Señores don Climaco Pérez y  
don Fidencio Arias Alvarez.

Puntarenas.

Mis jóvenes y talentosos amigos:

Mi Señora y yo, agradecemos altamente su valioso testimonio, corrigiendo errores, ya de la Imprenta Nacional o de la Corte Suprema de Justicia.

Tan hermosos conceptos a manera de flores de un jardín ameno, vienen adornar la sala de nuestro humilde hogar.

L. ACUÑA G.

sente. Las retratas muy concurridas; el maestro Rodríguez se apura por meterle a los discípulos el pentagrama. Bien por el cantón.

—El 24 del corriente se dió sepultura a una niña de los espasmos Arana-Bolívar a quienes les deseo conformidad y en particular al señor don Matías Bolívar, abuelo de la niña.

FRADIÁBOLO

Cañas, julio de 1914.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

"EL PACIFICO!"

### Estreñimiento

Para el estreñimiento, indigestión, pérdida del apetito, eructos ácidos, lengua cubierta, mal sabor en la boca, dolor de cabeza, ataques de bilis, y todas las enfermedades del estómago, del hígado y de los intestinos, el remedio más pronto y eficaz es la

## HEPALINA

Esta famosa medicina, por más de 70 años, ha sido la favorita del pueblo americano y alcanza las mayores ventas del mundo comparada con otros remedios semejantes.

La Sra. Francisca Adorno, de Cataño, Puerto Rico, escribe como sigue: "Hacia un año que padecía de enfermedades del hígado. Afortunadamente encontré en una farmacia una cajita de Hepalina, la tomé, y desde la primera semana noté gran alivio. Hoy estoy curada de todos mis males."

¡ Pruébela !

SA 4